

官報

号外 昭和三十四年三月三十一

障と憲法問題に関する緊急質問を許可されんことを望みます。

障と憲法問題に関する緊急質問を許されんことを望みます。

東京地方裁判所の刑事第三十三部における
として、わが國が自衛のための戦力を
持ち得ることを否認して、また、わが
国防衛の目的で外國軍隊のわが國に駐
留することを許す二二の条約は憲法上

まして、わが国が自衛のための戦力をもち得ることを否認して、また、わが国防衛の目的で外国軍隊のわが国に駐留することを許すところの条約は憲法上持を禁じた規定に反する旨の判決をし

昭和三十四年三月三十日(火曜日)

昭和三十四年三月三十一日
千葉三詩 本多義

○本日の会議に付した案件

第三十九条但書の規定により議
決を求めるの件

わが国の安全保障と憲法問題に関する緊急質問（清瀬一郎君提

米軍駐留遠東問題に関する緊急質

農林漁業基本問題調査会設置法案
問(加藤勘十君提出)

(内閣提出)
厚生省設置法の一部を改正する法

社会福祉事業法の一部を改正する
法律(内閣提出)

る法律案（内閣提出、参議院送

へい獸処理場等に関する法律の一 部を改正する法律案（社会労働 委員長提出）

は、憲法の前文にありまする文字、すなわち、政府の行為によって再び戦争の惨禍が起ることのないようにならなければならぬ。しかしながら、自衛の目的的な平和世界が成立した暁は別でござりますが、現実の今の世の中において、防備の少いこと、また、防備を欠除しておるといふことは、かえって外國よりの侵略を誘致する原因となるのでござります。(拍手)その実例は、ほんどの枚挙にいたまがございません。

この条理を裁判官諸公は一休考えた上で裁判をなさつたのかどうか。これが私の疑いの一つでござります。(拍手)この裁判のもう一つの理論は、こういふのであります。もしわが国が外部から武力攻撃を受けた際には、合衆国は日本の要請に応じて日本国内に駐留する軍隊を使用する可能性がそこぶる大きい、これは判決の文章でござります。このことは、行政協定の第二十四条でもわかる。行政協定二十四条は、米軍と、出動の際に、共同措置をとる場合に協議をしろという条文であります。このように、わが国に対する外部からの武力攻撃に対して、自衛のため米軍隊を使用するつもりでそれを認めのあります。(拍手)まことに不思議なことがあります。(拍手)

かく論じますると、裁判官の諸公は、戦力を保持するといふ意味になる、こりうことを言つておるのであります。それが憲法上、存在を許すべからざるものである、これが裁判所の理屈であります。しかし、東京地方裁判所がみずから引用する憲法の前文にどうありますか。憲法の前文には、わが国の生存保全、すなわち、自衛活動について規定しておるのであります。「平和を愛する諸国民の公正と信義に信頼して、われらの安全と生存を保持しようと決意した」と宣言しておる。日本の独立と安全を保持するために、他国が国費を使用し、子弟を送り、わが国に兵を駐留させるということは、この精神でございまして、現行安保条約第一条に、憲法の規定は、侵略戦争に対抗するために、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するために、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するための自衛をする。この目的で兵力を保持しておるということは、当然認めることでございます。(拍手)それゆえに、最高裁判所は、東京地方裁判所は、

おいても、この趣旨が明白にうたわれております。(拍手)すなわち、駐留した兵力は日本の安全保障のために使用されるけれども、これを保持するのは米国自身でござります。日本ではございません。このへらいきわめて明白な道理がわからぬのでありますよ。(拍手) 東京地方裁判所の諸君は、今の世の中、自國の防衛力を持たず、他国の援助もからず、徒手空拳、裸一貫で独立と平和を保つておると思つておら

れ、世の中の疑いを解かれんことを望みます。(拍手) 次に、さきに述べましたごとく、きのうの東京地方裁判所の判決は、多数ある日本の裁判所の一つで出した判決です。それゆえに、政府は、このたびの判決は必ず上級審において是正されますが、しかし、一部の者は、この未確定の判決をもって政争の具に供せんとするきさしき見せておるのあります。(拍手)発言する者あり)現在政府が交渉中の安全保障条約の改定交渉を休めといったようなことは、やはり、これはどうもこの判決を政治に利用するという下心としか見えません。

(拍手)このたびの判決が日米交渉やその他一般政治の運営に害を及ぼすようになります。かくして、いろいろな運動や宣伝が行われおりますから、前記の判決は、すみやかにこれを是正する必要があるのではありませんか。かく論じますと、裁判官の諸公は、

は、わが憲法上、存在を許すべからざるものである、これが裁判所の理屈であります。

元来、憲法第九条第一項は、不戦条約の規定と同じく、侵略戦争の発生を防止するために設けられたのでござります。わが国を侵略してきた他国がある場合に、自己を防衛してはならぬとするような規定は、憲法には少しも含まれておりませんよ。(拍手)それゆえに、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するための自衛をする。この目的で兵力を保持しておるということは、当然認めることでございます。(拍手)それゆえに、最高裁判所は、日米安全保障条約

第三条に基く行政協定第十七条にいう公務執行中といふのは、公務執行の過程におけるといふ意味であつて、これはことを前提として出た判決でございます。(拍手)また、社会党の方にも御研究を願いたいのですが、最も参りませんよ。(拍手)それゆえに、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するための自衛をする。この目的で兵力を保持しておるということは、当然認めることでございます。(拍手)それゆえに、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するための自衛をする。この目的で兵力を保持しておるということは、当然認めることでございます。(拍手)それゆえに、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するための自衛をする。この目的で兵力を保持しておるということは、当然認めることでございます。(拍手)それゆえに、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するための自衛をする。この目的で兵力を保持しておるということは、当然認めることでございます。(拍手)それゆえに、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するための自衛をする。この目的で兵力を保持しておるということは、当然認めることでございます。(拍手)それゆえに、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するための自衛をする。この目的で兵力を保持しておるということは、当然認めることでございます。(拍手)それゆえに、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するための自衛をする。この目的で兵力を保持しておるということは、当然認めることでございます。(拍手)それゆえに、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するための自衛をする。この目的で兵力を保持しておるということは、当然認めることでございます。(拍手)それゆえに、憲法の規定は、侵襲戦争に對抗するための自衛をする。この目的で兵力を保持しておる

ことを前提として出た判決でございません。(拍手)また、うち三件は、すべては、地方裁判所で有罪の宣告を受けております。また、うち三件は、高等裁判所でも有罪の判決を受けております。(拍手)これらの判決は、すべてではないで解釈はできません。

件でござります。そのうちのほとんど

政策論であつて法理解釈論でないといわれかるかもわかりません。しかし、問題の中の憲法も、安全保障条約も、現在の世の中の情勢中であつて成立したものであります。(拍手)現在の世の中を見

方法といたしましては、刑事訴訟規則二百五十四条によつて、控訴審の審理を省いて、直ちに最高裁判所に上告す

るものがよからうと思ひます。(拍手)世間ではこれを跳躍上告と申しております。(拍手)これらは、すべてが、跳躍上告を受けましたら、最高裁判所はほかの事件に優先してこれ

を審判するのでありますから、比較的早く解決すると思ひます。法務大臣は、どうか、すみやかにこの方法を研究し、採用せられんことを求めます。

この点に関する法務大臣の御見解を伺います。

する政府の所見を求める次第でござります。(拍手)

【國務大臣岸信介君登壇】

○國務大臣(岸信介君) お答えをいたしました。

第一点は、憲法九条の解釈に関する問題であります。この点につきましては、すでに、国会を通じて、政府の解釈は終始一貫して明瞭にされておりま

す。すなわち、憲法九条のいわゆる戦力放棄の規定は、独立国が、他からの侵略に対し、みずからこれを排除して自衛を全うするという、自衛権を否

定したものではないという解釈に立つて、この自衛のために必要な最小限度の実力を持つことは、いわゆる九条第二項において禁止しておることの戦力の問題には触れないものである、こういう解釈を貫いて持っております。この

解釈に基いて、今日、自衛隊法が作られ、自衛隊が設けられ、また、日本の安全を確保するために日米の間に安保

条約が締結され、それに基くところの行政協定並びにその規定に基いて刑事特別法が出ておるのであります。これ

らの一連の条約、協定、法律はいずれも当然有効であるといふ確信に立つておるものでございます。(拍手)

昨日、東京地方裁判所において行われました判決は、言うまでもなく、第一審の判決でございまして、これに対する控訴、また跳躍上告と称せられる上告の方法がござります。最後の

決定は、最高裁判所の決定によつてきまるものであることは、言うを待ちま

せん。私は、政府は、この判決とは違った見解を、先ほど申し上げました

ように、従来もとつてきておりますし、今日も確信を持ってとつておるわ

けでございますから、この第一審の判決に対しましては、さらに二審、三審等の措置が講ぜられるることは当然でござりますが、今御質問にありました

ように、従来もとつてきておりま

せん。私は、政府は、この判決とは違った見解を、先ほど申し上げました

ように、従来もとつてきておりま

のと私は信じます。今回の東京地方裁判所の判決は、こうした観点から、政

府の見解と全く異なるものでございま

る。〔拍手〕検察官におきましては、從

前の多数の判例と同じく、これらの条

約、法令は合憲であると主張して参

りたものでございまするし、今回の砂川

事件の法廷におきましては、同様の主張

をして参つておるのでございます。

従つて、本問題について政府と検察官

の主張は全く一致しておるわけでござ

ります。本判決に対する措置をいかに

するかということにつきましては、判

決を十分に検討いたしました上、早急

に、慎重に検討をした後に、これを決

定したいと存じます。

最後に、この最終的決定がされるま

での間は安保条約の改定等は差し控え

るといふような議論があるが、政府は

どう考へるかということであります。

私どもは、先ほど申し上げておる通

りの確信に立つておりますので、一切

止するといふような考へは持つており

ません。従来の既定方針通り進むつも

いたしましては、外交交渉を中絶する

ことは考へておりません。(拍手)

【加藤勘十君提出】

○議長(加藤鑑五郎君) 松澤君の動議

に御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

を望みます。

○議長(加藤鑑五郎君) 御異議なしと

認めます。

〔加藤勘十君登壇〕

○加藤勘十君 私は、日本社会党を代

表して、このたび東京地方裁判所にお

いて砂川事件に関する刑事特別法被疑

事件に対して無罪の判決を言い渡した

ことに関し、この判決が政治的に及ぼ

す影響の重大なことについて政府はどう

のよに考へておられるのか、政府の

所信をお尋ねいたしたいと存じます。

(拍手)

この判決は、言うまでもなく、第一

審裁判所の判決であつて、最高裁判所

における確定判決ではないが、同時

に、また、学者の単なる論文ではなく、

とは完全に独立している司法権によつて、明確なる法理論的立場に立つた断定であります。(拍手)しかし、この

判決は、憲法第九条に関する政府のこ

れまでの解釈を根底からくつがえす重

大なる性格を持ったものであります。

〔拍手〕

政府は、これまで、ほしいままに、

独善的に憲法第九条を解釈して、自衛

のためならば戦力を保持しても違憲で

ないと強弁して、違憲論を主張する正

論を、国会の多数横暴の力で横車を押

してきたのであります。しかして、政

府は、最近において、おそるべき核兵

器を持つことすら合憲的であるかのご

とくに強弁しているのであります。政

府によれば、憲法第九条の規定はあれ

どもなきにひとしく攪乱されているの

であります。

憲法は、言うまでもなく、国の骨格

をなし、国の性格を規定する根本法で

あります。言葉をかえていえば、国の

生命ともいふべき法律である。この国

家の基本法を、時の政府が、与党の多

数を頼んで自分勝手な解釈をし、違憲

るありますまは、まさに、この言葉にふさわしいものがある。(拍手)しかし、結局は、邪は正に勝てずであります。このたびの東京地裁の判決は、悪をほしいまして岸内閣に対しても、まさに一大鉄槌を下したものであるといわなければなりません。(拍手)もし、この判決が確定したとすれば、今まで政府がほしままに行なってきた憲法第九条から生まれた一切の施策、すなわち、防衛庁も、自衛隊も、また、日米安全保障条約及びこの条約から生まれたすべての施策は、抹消されなければならないのであります。(拍手)このような重大な影響を持つ、このたびの判決に対して、政府はどうのようを考え、どのように対処せんとするのか、政府の所信を明らかにしてもらいたいと思います。(拍手)

おそらく、政府は、今の清瀬君の質問に対する答弁でも言われましたように、この判決は、第一審の判決で、最高裁による確定判決ではない、まだ裁判の進行中であるといって、ほおかぶりをして逃げるつもりであるかもしれません。また、政府は、過去において刑事特別法に関する被疑事件は數十件の多きを数えているが、いずれも刑事特別法の合憲性を是認していると言いつのものがれようとするかもしれない。なるほど、政府の言う通り、刑事特別法被疑事件は数多く発生しているが、過去のものは、この基本に触れることをお

それらかのことく、單に事犯の現象のみを論じていたものであつて、今回のことをく、憲法の本質に触れて深く掘り下げて判決されたものではなかつたのであります。(拍手)今回の判決は、過失によるもの同様な事犯についての審理を十分考慮した上で、嚴肅に憲法の本質を究明して行われた判決であります。(拍手)ことに、砂川事件についてこの判決が行われたことは、一そら意義深いものがあるのであります。すなわち、砂川問題は、数多い基地問題の中でも最も代表的なもので、今日なお係争中のものであります。そして、相当長期にわたって戦われてきたために、しばしば流血の惨事を上演演じ、天下の耳目を集めめた事件であることは、今日なら人々の記憶に新たなるところであります。その長期の争いの過程において、幾つかの刑事、民事の裁判問題を発生させましたことも、周知の事実であります。中でも、このたび無罪の判決を宣告された刑事特別法被疑事件は、米軍の基地施設内に侵入したという点において、そら人々の視聽を集めたものであります。こうした社会的に注目された事件に対する判決である。私は、裁判官の見識と勇氣とに敬意を払うとともに、この判決が何人によつてされた事件に対する判決である。私も尊重されるべきものであることを確信するものであります。(拍手)

のについて従来の方針を変える必要がないと答えていようだが、もし、そとするならば、政府は、みずから司権の権威を軽んずるものであるといふ難を甘受しなければなりません。(拍手)また、もしこれを尊重するとなれば、当然に、この判決の示すところによつて、最終判決の出るまで、一時的にもしろ、安保条約改定交渉に重大な影響を及ぼすのでありますから、予算の補正問題が起つてくるとは当然であります。この点に対しても、私は大蔵大臣からその所信をお聞きいたしたい。(拍手)

さらに、今国会で審議中の防衛二法案の撤回等の具体的措置が講じられなければならないわけである。政府は、司法権を尊重して、法秩序を守つて、国民の順法に対する範を示すか、もしくは、自己の曲解を強調して司法権を軽視し、国民の順法に対する軽視の風潮を助長するか、政府はそのいずれの道を選ぼうとするか、明確に答えてもらいたいのであります。(拍手)

これらの問題は、どの一つを取り上げても、政府にとっては致命傷となるものであつて、政府の心情は察するに余りあるものがありますが、憲法の正当性を守るために、内閣の一つも二つ倒れてもやむを得ないのであります。(拍手)

駄留はわが國が軍事的真空状態になることを防ぐためにやむを得ない手段であるとする政策論によつて左右され得はないことはもちろんあります。明確に断定しているのであります。(拍手)さらに、判決文は、これまで結論を得られなかつた憲法第九条の戦力保持についての合意、違憲の論議に対しても、一点の疑惑を差しはさむ余地のないまでに論断をしているのであります。しかして、この判決文の明示するところは、ひとり地方裁判所の判決といはばかりでなく、一たびこの判決が伝わるや、疾風のごとくに一大反響を呼び起し、国民の非常な共感、同調するところとなつたのであります。(拍手)少しく声を大にして言うならば、国民は、この判決を聞いて、ほとと安堵の胸をなでおろしたのであります。(拍手)岸内閣の自衛の名による無軌道ぶりの再軍備増進策は、心ある国民を非常な不安に陥れていたのであります。それゆえにこそ、この判決が一その權威を有し、価値を高めるのであります。政府は、このように国民多数の共鳴を得た判決に対し、依然として、自らの政治責任をおそれるのであります。司法権の權威を軽んじようとするのか、この点、明白なる答弁を願いたいのであります。(拍手)

たが、当時のアメリカは極端な世界的恐慌のどん底に沈淪し、非常な社会不安に襲われていたのであつた。そのとく、彼は、恐慌克服策として新たにニューディール政策を採用して大いに社会政策を行い、失業者問題を初め、社会不安の一掃に努めた。彼の業績は相当の効果を上げたのであつたが、一九三五年に至つて、そのうちのある種の法律が憲憲に問われ、最高裁判所で憲憲の判決を受けたのであつた。このとき、ルーズベルト大統領は、未練もなく、いさきよく法に服して、その中心政策であったニューディール政策を変更したのであります。(拍手)このことは、かえつて大衆の大きな信頼と支持をかち得たのであつた。大統領ルーズベルトが、四選という、アメリカの歴史上類例のない信頼を博し得たのは、法の権威に服する率直性があつたがゆえではあります。私は、岸首相に対し、ルーズベルト大統領のまねをせよと言ふうめのではないが、行政権の首班に立つ者としては、三権分立の国権を重んずる上からも、当然に司法権の権威を尊重し、それにふさわしい態度をとるべきではないかと思う。(拍手)すなわち、もしこの一審判決が最高裁では認められたとしたならば、その場合において、いかにして責任をとるか、その点についても明確なる答弁を願いたいのです。

政府の憲法第九条に關するもろもろの施策に対し、司法権によつて、これまで例を見ない明確さをもつて憲法の適用的な措置とはいへ、違憲を決定された諸般の施策を一時中止すべきこと、最高裁の最終決定がなされるまでの過渡的な措置とはいへ、違憲を決定された諸般の施策を一時中止すべきこと、が、最も憲法に忠実なるゆえんであると思うが、政府はこの点に対してもどうに考えておるか、はつきり答えてもらいたい。

あるいは、政府は、憲法第九十八条二項を持ち出して、条約を順守しなければならないことを強調するかもしれない。もちろん、われわれといふども、正常に、対等に締結された条約であるならば、国際信義の上から、当然にこれを順守するにやぶさかなものではないのであります。しかし、安保条約は、たれが見ても不平等きわまるものであり、日本の憲法に明らかに相反するものである。それゆえにこそ、この判決となつて現われたのであります。われわれは、同じく憲法九十八条第一項の精神からと、第九条の正當なる解釈から安保条約の違法性を主張するもので、相手国のアメリカに対する政治的責任と、国民を著しく混乱に陥れた重大なる責任は、当然に岸内閣が負るべきものである。(拍手)

今、政府は、国民多数の反対を押

最中である。そのさなかに、この判決がなされたのであります。偶然といふにはあまりにも皮肉で、かつ合理的である。天は岸内閣に適當な逃げる機会を与えてくれたものである。(拍手)政府は、再軍備への妄執を断ち切り、いさぎよくその地位を退くべきであると思うが、岸首相の所信はいかん。率直に答えてもらいたいのであります。(拍手)

〔國務大臣岸信介君登壇〕

○國務大臣(岸信介君) お答えをいたします。

第一に、昨日下されたこの東京地方裁判所の判決の政治的影響いかんといふ点に対する御質問であります。従来、同様に、この刑事特別法に関する事件は多數起訴されておりまして、これを有効としての前提のもとに幾つかの判決がされ、また、それが確定したものがります。すでに、この砂川事件につきましても、昨年も、東京地方裁判所におきましては、やはり行政協定による特別措置法の有効を前提として判決したものもござります。従つてそういう際に、それらの判決と違った判決が一つ出たからといって、また、それが第一審の判決でありまして、日本の司法制度をよく御承知の皆様もおわかつたりのように、それが確定したものではあることの方が、私は、間違いであ

る、まだそういうことを論すべき時期ではないと思います。

次に、この判決に対する政府の所信いかんというとの御質問であります。先ほど来申し上げておる通り、憲法九条に対する解釈は、従来、政府が国会を通じて明確に申し上げており、先ほど清瀬君に対しても私がお答えをしました通りであります。私どもは、そういう解釈に立っておりますから、この判決に対しましては、なお、一審の判決として、これに対する不服の申し立ての方法等について、十分に、慎重に研究して、その処置をとる考え方でござります。

次に、少くとも、これが最終的に最高裁できまるまでの間は、あるいは安保条約の改定の問題であるとか、いろいろな憲法九条に関係したところの問題は、これを差し控えるべきじゃないのか、これをしないことは司法権の軽視ではないかといふ御質問であります。しかしながら、先ほど来申し上げておる通り、この判決は、ただ単に一審の判決といふことになるとまとめておりまして、もちろん、これらの憲法の解釈であることは、いろいろな人の説であるとか、いろいろな人の説であるとか、あるいは裁判所の判決等も、政府と一緒に検討し、研究すべりことは当然でございます。しかしながら、そういう研究の上に立って、われわれは依然として政府の所信が正し

いといふ確信に立つておりますから、政府としてやるべき安保条約の改定やその他の問題につきましては、われわれは、これを停止するとか差し控えるというような考えは持つておりません。それが決して司法権の軽視ということにはならないのです。

(拍手)

また、この点に関して大蔵大臣に御質問がございましたが、大蔵大臣がこの席におりませんから、かわって私からお答えをいたします。

それは、防衛分担金の支払いをやめて、これに対しても、この予算を修正するとか、あるいは補正予算を出すべきではないかという御質問でございますが、政府としては、そういう考えは持つておりません。(拍手)

それから、さらに、アメリカのルーズベルトの例をお引きになりまして、三権分立の建前から、やはり行政府は司法権の決定に対してこれを尊重しなければならぬというお話をありましたのが、お話を通り、これもアメリカにおいて最高裁の判決があり、憲法の解釈としての最高の決定的な判決がありますから、行政府としても、それに従つて法律の廢止その他の手続をとつたのであります。当然、三権分立の建前といい、また、日本の憲法の建前からいまして、憲法の解釈について最後の決定をするものは最高裁であります。それにおいてきまつたことは、も

厚生省設置法の一部を改正する法律

厚生省設置法（昭和二十四年法律五百十一号）の一部を次のように改正する。

目次中「内部部局（第六条—第十四

条の二）」を「内部部局（第六条—第十

四条の三）」に、

「第三節 地方支分
第一款 削除
第二款 医務出
第四款 地方復

部局（第三十条—第四十一条）に、

「第三節 地方支分
第一款 削除
第二款 医務出
第四款 地方復

張所（第三十四条—第三十六条）

薬取締官事務所（第三十七条—第三

員部（第四十条—第四十一条）に、

「第三節 地方支分
第一款 削除
第二款 医務出
第四款 地方復

十九条）を「第三節 地方支分部局
第一款 医務出張所
第二款 地区麻薬取

（第三十一条—第三十六条）

（第三十一条—第三十三条）

（第三十一条—第三十六条）

ところにより、年金給付を受け

る権利を裁定し、及び保険料を

徴収すること。

第六条第一項中「左の七局」を「次

の八局」に、「保険局」を「保険局」に

改める。

第八条第十七号中「新宿御苑」の下

に「並びに千鳥ヶ淵駅没者墓苑」を加

える。

第九条第一項第二号中「施行する

こと」の下に「（受胎調節に関するこ

とを除く。）」を加える。

第十三条第二号の次に次の一号を

加える。

二の二 優生保護法の施行に関する事務のうち、受胎調節に関する事務

ること。

第十四条第十三号を次のように改

める。

十三 社会保険制度の向上に関する調査研究を行うこと。

第十四条の二を第十四条の三とし、

「人口問題審議会」
医療制度調査会

「中央社会保険医療協議会」

「国民年金審議会」

「健康保険の保健医療機関、保険薬局、保険医及び保険薬剤師並びに国民健康保険の被取扱機関、国民健康診療機関並びに国民健康保険の被取扱機関に対する適切な保険診療を

医療に関する制度及びこれに関連する基本的事項について、厚生大臣の諮問に応じて調査審議し、及び

関係行政機関に対し意見を述べること。

「人口問題審議会」

「医療制度調査会」

「中央社会保険医療協議会」

「国民年金審議会」

「健康保険の保健医療機関、保険薬局、保険医及び保険薬剤師並びに国民健康保険の被取扱機関、国民健康保険の被取扱機関に対する適切な保険診療を

医療に関する制度及びこれに関連する基本的事項について、厚生大臣の諮問に応じて調査審議し、及び

関係行政機関に対し意見を述べること。

「人口問題審議会」

「医療制度調査会」

「中央社会保険医療協議会」

「国民年金審議会」

「健康保険の保健医療機関、保険薬局、保険医及び保険薬剤師並びに国民健康保険の被取扱機関、国民健康保険の被取扱機関に対する適切な保険診療を

医療に関する制度及びこれに関連する基本的事項について、厚生大臣の諮問に応じて調査審議し、及び

関係行政機関に対し意見を述べること。

「人口問題審議会」

「医療制度調査会」

「中央社会保険医療協議会」

「国民年金審議会」

「健康保険の保健医療機関、保険薬局、保険医及び保険薬剤師並びに国民健康保険の被取扱機関、国民健康保険の被取扱機関に対する適切な保険診療を

医療に関する制度及びこれに関連する基本的事項について、厚生大臣の諮問に応じて調査審議し、及び

関係行政機関に対し意見を述べること。

「人口問題審議会」

「医療制度調査会」

「中央社会保険医療協議会」

「国民年金審議会」

人口問題に関する重要な事項について、関係各大臣の諮問に応じて調査審議し、及び関係各大臣に對し意見を述べること。

人口問題審議会の表中、議会に對し意見を述べること。

及び第三章に係る部分並びに第三十

条、第二章第三節及び第三章の改正

規定は同年十一月十六日から、その

他の規定は同年五月一日から施行す

る。

国民年金事業を実施するため年金

局及び国民年金審議会を設置すると

ともに、医療に関する制度等につい

て調査審議するため医療制度調査会

を設置するほか、引揚援護局関係の

地方支分部局を整理する等の必要が

ある。これが、この法律案を提出す

る理由である。

厚生省設置法の一部を改正する法

律案に対する修正案

厚生省設置法の一部を改正する法

まず、農林漁業基本問題調査会設置法案について申し上げます。

本案の要旨は、農林漁業の生産力が戦後著しく増大したのにもかかわらず、他の産業との間の所得の格差がない、農林漁業と他産業との均衡ある発展を確保し、農林漁業における生産性の向上と所得の増大をかるため、内閣総理大臣の諮問に応じ農林漁業に関する基本問題を調査審議することを任務とする農林漁業基本問題調査会を組織する。

この調査会は、委員三十人以内で組織し、特別の事項を調査審議するため必要があるときは臨時委員二十人以内を置くことができる、これらの委員はいずれも学識経験者のうちから内閣総理府の付属機関として二年間設置しようとします。

本案は、一月三十一日本委員会に付託され、二月三日政府より提案理由の説明を聴取し、自來、慎重審議の結果、本日質疑を終了いたしましたところ、高橋委員より、四月一日の施行期日を公布の日と改める旨の、社両党的共同修正案が提出され、討論を行はず採決の結果、全会一致をもって修正案の通り修正議決すべきものと決定いたしました。

なお、本案に対しまして、岡崎委員より白、社両党共同の附帯決議案が提する基本的事項を調査審議する機関と

出され、全会一致の議決を見たのであります。

次に、これを朗読いたします。

附帯決議

本調査会の使命の重大性に鑑み政府は本法実施に当つて特に左記事項に關して遺憾無きを期すべきである。

記

一、調査会委員の選任に當つては広く学識経験者の衆知を集約し得る様慎重に配慮し、苟しくも特定の政治的立場に偏するが如き構成を戒に排すること。

二、本法の有効期間内に政府において農林漁業に関する基本政策を立法化することを目図として、これに必要な答申を可及的短期間に内に為し得る操作業を進めるること。

三、政府は調査会の答申を尊重し

て、これを立法化すると共に必要な財政措置を講ずること。

右決議する。

次に、厚生省設置法の一部を改正する法律案について申し上げます。

本案の要旨は、第一に、国民年金制度の実施に伴う事務機構を整備するた

め、新たに厚生省に年金局を設置するとともに、国民年金事業に関する重要事項を調査審議する機関として国民年

金審議会を設置することであり、第二に、医療に関する制度及びこれに関連する

して、臨時に、その存続期間を二年間とする医療制度調査会を設置することであり、第三に、大臣官房の所掌事務に千鳥ヶ淵戦没者墓苑の維持管理を加えることであり、第四に、優生保護法の施行に関する事務のうち、受胎調節に関する事務を公衆衛生局から児童局に移管することであり、第五に、復員関係事務量の漸減に伴い、地方復員部を廃止することです。

なお、施行期日は、年金局及び国民年金審議会の設置は本年五月一日、地方復員部の廃止は本年十一月十六日、その他は本年四月一日としておるのであります。

本案は、二月七日本委員会に付託となり、二月十日政府より説明を聞き、慎重審議を行い、本日質疑を終了いたしましたところ、受田委員より、施行期日について「昭和三十四年四月一日」を「公布の日」に改める旨の、社共同提案にかかる修正案が提出され、討論を行わず採決の結果、全会一致をもつて修正案の通り修正議決すべきものと決した次第であります。

以上、御報告申し上げます。(拍手)

○議長(加藤錦五郎君) 両案を一括して採決いたします。両案の委員長の報告はいずれも修正であります。両案は委員長報告の通り決するに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

附 則

(施行期日)

1 この法律は、昭和三十四年四月一日から施行する。

(印紙税法の一部改正)

2 印紙税法(明治三十二年法律第五十四条)の一部を次のようにより改定する。

第五条第六号ノ八ノ一中「第六号」を「第七号」に改める。

○議長(加藤錦五郎君) 両案を一括して採決いたしました。両案の委員長の報告はいずれも修正であります。両案は委員長報告の通り決するに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

社会福祉事業法の一部を改正する法律案

認めます。よつて、両案は委員長報告の通り決しました。

国会に提出する。

昭和三十四年一月二十六日
内閣総理大臣 岸 信介

法律案

社会福祉事業法の一部を改正する法律案

認めます。よつて、両案は委員長報告の通り決しました。

昭和三十四年一月二十六日
内閣総理大臣 岸 信介

法律案

社会福祉事業法の一部を改正する法律案

認めます。よつて、両案は委員長報告の通り決しました。

国会に提出する。

がある。これが、この法律案を提出する理由である。

社会福祉事業法の一部を改正する
法律案

報告書は会議録追録に掲載

宋詩

卷之三

•

法律案

内において、次の各号に掲げる動物を、その飼養又は収容のための

たときは、その者は、第一項の書可を受けたものとみなす。

第九条第一項又は第二項の規定による届出をして同条第一項各号に

はおける審査の結果立ちに結果を審査告申し上げます。

5 第五条から第七条までの規定
は、第一項に規定する区域内にお

いて同項各号に掲げる動物を当該各号に規定する数以上に飼養し、又は販売するための施設につれて

又は取扱いのための加減り、して標準用する。この場合において、第六条の二中「第四条の規定に基く

「政令で定める基準」とあるのは、第九条第二項の規定に基づく政令で定まる基準一、第七条第一項中「第

ある規定」と第十九条第一項第一款
三条の許可」とあるのは「第九条第一項の許可」と読み替えるものと

6 第一項から第四項までの規定
する。

は、家畜市場その他政令で定める
施設には、適用しない。

「前条第五項」に改め、同条に次の二号を加える。

三 前条第一項の規定に違反した者

第十二条第一号中「第九条第六項」を「第九条第五項」に改め、同条第二

号を削る。
附 則

1 この法律は、昭和三十四年十月
施行期日。

2 二の法律の施行の際、既に改正
（経過規定）
一日から施行する。

2 この法律の施行の際、現に古事記の 前のへい獸処理場等に関する法律

昭和三十四年三月三十一日 来議院会議録第三十三号 社会福祉事業法の一部を改正する法律案外一案

ので、第二十四回国会において本法の一部改正が行われ、畜舎の構造設備の基準を設けるとともに、届出制とし、なお、牛、豚、鶏等を一定数以上飼育する場合は都道府県知事に届け出なければならぬこととしたのであります。しかしながら、その後における本法の実施状況を見ますと、畜舎等について、単なる届出制ではその実態把握が困難であるばかりでなく、すでにでき上っている畜舎の構造、設備を改めさせる場合等にも困難が伴いますとして、結局、都市における畜舎に対する適切な指導と措置が行いがたいため、ひいては付近住民に対する環境衛生上の弊害を惹起している実情であります。よって今回これを許可制度に改めることにより環境衛生の向上をはかるとするのが、本法案提出の理由であります。

次に、本法案のおもなる内容について申し上げます。

その第一は、清掃法における特別清算地域内において都道府県知事が指定する区域において牛、馬、豚、綿羊、ヤギ、犬、鶏もしくはアヒルを一定数以上飼養し、または収容しようとする者について、従来の届出制を改めて、その施設所在地の都道府県知事の許可を受けなければならぬこととしたいたしたことであります。なお、その指定する区域の基準は現行法通りでございま

○議長（加藤鑑五郎君） 松澤君の動議を改正する法律案を審議題となし、委員長の報告を求め、その審議を進められることを望みます。

○議長（加藤鑑五郎君） 松澤君の動議に御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長（加藤鑑五郎君） 御異議なしと認めます。

公共工事の前払金保証事業に関する法律の一部を改正する法律案を審議題といたします。委員長の報告を求めます。建設委員長堀川恭平君。

右

国会に提出する。

昭和三十四年二月十一日

内閣総理大臣 岸 信介

律

公共工事の前払金保証事業に関する法律の一部を改正する法律案

公共工事の前払金保証事業に関する法律（昭和二十七年法律第百八十四号）の一部を次のよろに改正する法律

第十九条第二号中「場合」の下に「（次号に規定する場合に該当する場合を除く。）」を加え、同条第三号中「前払金保証事業」の下に「及び前各号に掲げる事業」を加え、同号を同る。

条第四号とし、同条第二号の次に次の二号を加える。

三 土木建築に関する工事の請負を業とする者又は土木建築に関する工事の設計若しくは監理若しくは土木建築に関する工事に関する調査、企画、立案若しくは助言を行うこととの請負若しくは受託を業とする者(以下「建設コンサルタント」という。)が銀行その他の政令で定める金融機関から外国において行うこれら の業務(公共工事に関するものを除く。)に関する資金の貸付又は債務の保証を受ける場合において、これらの者が当該金融機関に對して負担する債務を保証する事業

第十九条の二第一項中「前条第一号又は第二号」を、前条第一号から第三号まで「に」、「又は建設機械金融保証約款」を、「建設機械金融保証約款」、「建設機械金融保証約款又は海外建設事業金融保証約款」に改める。

第二十一条中「又は請負者」を「請負者又は受託者」に改める。

第二十五条第一項中「請負を業とする者は」を「請負を業とする者(建設コンサルタントを含む。以下本条中同じ。)」に改める。

土木建築に関する工事の請負を業とする者又は建設コンサルタントの外国における事業活動の促進を図るため、保証事業会社が当該事業活動に必要な資金の借受等に關する債務の保証事業をも営むことができる」ととする必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

公共工事の前払金保証事業に関する法律の一部を改正する法律案右の内閣提出案は本院において可決した。

よつて国会法第八十三条により送付する。

昭和三十四年三月二十七日

参議院議長 松野 鶴平

衆議院議長 加藤鑑五郎殿

〔報告書は会議録追録に掲載〕

〔堀川恭平君登壇〕

○堀川恭平君 ただいま議題となりました公共工事の前払金保証事業に関する法律の一部を改正する法律案につきまして、建設委員会における審査の経過並びに結果を御報告申し上げます。

近年、東南アジア、中近東、中南米等の諸外国から建設事業に關する引き合いが漸次増加しておりますが、これら引き合い等のうち、実際に契約が成立したものは僅少の数にとどま

特許法案

特許法施行法案

実用新案法案

意匠法施行法案

意匠法施行法案

商標法施行法案

特許法等の一部を改正する法律案

(緊急質問提出)

わが国の安全保障と憲法問題に関する緊急質問(清瀬一郎君提出)

米軍駐留違憲問題に関する緊急質問
(加藤勘十君提出)

次の通りである。

一、今三十一日提出した緊急質問は、
衆議院会議録第十四号中正誤衆議院会議録第三十二号(その一)
中正誤

正誤

正誤

正誤

正誤

正誤

正誤

正誤

正誤

明治二十五年第三種郵便物認可

定価 一部十五円

(但し良質紙は二十円)

発行所

東京都新宿区市谷本村町一五
大蔵省印刷局

電話九段三三三一電